

Landes : deux usines pour le parfumeur international

Le groupe helvético-néerlandais DSM-Firmenich augmente ses capacités de production d'ingrédients de parfumerie à destination du marché européen



Et DSM-Firmenich fixe le centre de l'Europe dans les Landes. Aussi discutable géographiquement que Dali pointant le centre du monde à la gare de Perpignan, cette localisation dans le Sud-Ouest de la France semble néanmoins répondre aux ambitions économiques et environnementales d'un groupe dont l'union ne date que de mai 2023.

Cette association entre les Suisses de Firmenich et les Néerlandais de DSM a en effet précédé de quelques mois la mise en service de deux nouvelles unités de production sur son site de Castets, inaugurées mercredi matin. Encore connus sous le nom de DRT - l'entreprise landaise de chimie verte acquise par Firmenich en mai 2020, pour un prix estimé à 1,7 milliard d'euros -, les lieux ont ainsi bénéficié de « plus de 65 millions d'euros d'investissements depuis 2021 », selon Emmanuel Butstraen.

Dans son discours précédant la visite des nouvelles usines en activité depuis janvier, le président de la division parfumerie et beauté chez DSM-Firmenich a relevé le poids de

« Ce sont 2 milliards de personnes qui touchent chaque jour nos produits, dans une centaine de pays »

ses productions à l'international : « Ce sont 2 milliards de personnes qui touchent chaque jour nos produits, dans une centaine de pays du monde. »

Première continentale

Décidé à rester le premier fournisseur au monde de parfums et arômes, le groupe s'est donc offert une première continentale à Castets. Soutenu par la Région Nouvelle-Aquitaine au travers d'une « aide aux investissements de 200 000 euros », ce projet de 20,5 millions d'euros doit permettre à DSM-Firmenich de produire annuellement 2000 tonnes d'Habanolide.

« Musc biodégradable utilisé dans la parfumerie », de la plus courante à la plus fine, cette molécule n'était jusqu'alors fabriquée qu'aux États-Unis, dans une usine du New Jersey.

Elle le sera désormais à Castets, dans « un bâtiment 42 fait de cinq étages et une centaine de mètres carrés » construit sur le site de la société Firlandes. Une partie des ingrédients utilisés, « un produit intermédiaire », restera dans les Landes plutôt que d'être convoyé par-delà l'Océan Atlantique.

Au-delà de la localisation en Europe de cette production, cette nouvelle usine va permettre à DSM-Firmenich d'abaisser son bilan carbone. Présenté en 2022, il fait état d'ambitions certaines, résumées par le directeur général ingrédients : « La baisse envisagée pour 2030 est de 25 % au global, et de plus de 42 % sur les émissions directes et les consommations énergétiques. Les sites sont entièrement alimentés en énergies renouvelables. » L'utilisation de résidus permet de générer « 90 % de la vapeur utilisée » par les usines.

Fin du « tourisme moléculaire »

Des efforts sont également faits sur « les opérations logistiques » et ainsi réduire le poids du carbone pour le

groupe et ses clients. « On veut éviter le tourisme moléculaire », poursuit Amaury Roquette pour rendre audible la pertinence des deux nouvelles usines landaises ouverte à Castets.

La deuxième usine visitée, nommée unité 4, va ainsi permettre d'« augmenter de 10 % les capacités de production » des différents produits chimiques dérivés du pin. D'une surface de 17 000 mètres carrés, le bâtiment de quatre étages renferme « 30 kilomètres de tuyaux ». Dedans, passent quelques-uns des ingrédients utilisés dans les parfums des marques de luxe.

Avec quatre colonnes de distillation et deux réacteurs, l'usine répond à un projet d'investissement d'environ 45 millions d'euros, soutenu à hauteur de 2,44 millions d'euros par la Région. La collectivité présidée par Alain Rousset pourrait d'ailleurs être à nouveau sollicitée par DSM-Firmenich.

L'ancrage dans les Landes de la société helvético-néerlandaise pourrait en effet se poursuivre très prochainement au travers de l'ouverture d'une nouvelle usine à Vielle-Saint-Girons. Il s'agirait alors de produire « des ingrédients de spécialités industrielles ». Des gomes, du pneu au chewing-gum... Goût pin des Landes ?

Benjamin Ferret

DSM-FIRMENICH EN NOUVELLE-AQUITAINE

La société helvético-néerlandaise DSM-Firmenich est présente dans cinq sites de Nouvelle-Aquitaine. Au-delà des 26 hectares de celui de Castets, d'autres usines sont situées dans les Landes, à Vielle-Saint-Girons, dans une enceinte d'une cinquantaine d'hectares, et à Lesperon. Le rachat par Firmenich de ces sites de la DRT (Dérivés résiniques et terpéniques) au fonds d'investissements Ardian comprend également des bureaux à Dax (40) et une plateforme logistique à Mourenx (64). En 2023, le groupe coté sur Euronext Amsterdam annonce avoir réalisé « un chiffre d'affaires de plus de 12 milliards d'euros, dont 3,54 milliards d'euros pour la division parfumerie et beauté ».



Les deux nouvelles usines construites à Castets permettent au groupe DSM-Firmenich de réduire l'empreinte carbone de ses opérations logistiques.

ALTISPOT DSM-FIRMENICH